

Foro: Consejo de Derechos Humanos

Tema #: Medidas para prevenir el alto índice de aborto en adolescentes

Oficial Estudiantil: Valentina González

Posición: Moderadora del Consejo de Derechos Humanos



Introducción

El aborto en adolescentes es un procedimiento riesgoso donde se interrumpe el embarazo. Cuyo método, no solo afecta a la joven físicamente, pero también psicológicamente. Las perspectivas de los países en este tema son divididas, ya que algunos piensan que al optar por abortar, le están quitando el derecho de vida a la criatura. Sin embargo, hay otros países que recomiendan el aborto, para que las adolescentes embarazadas, puedan seguir adelante con su vida y no tengan que limitar sus oportunidades en el futuro.

Actualmente, en la sociedad, el aborto está siendo utilizado muy deliberadamente. Las estadísticas indican que la mayor tasa de abortos se dan entre las edades de 15-20 años. Además, se han llevado a cabo innumerables protestas en diversos países, donde los participantes luchan por el derecho de las mujeres, y crean pancartas defendiendo su punto de vista en la situación. Por lo tanto, se puede observar la gran preocupación de la sociedad en relación con el tema. Los países deben unirse y tomar medidas conjuntas, para que les puedan ofrecer a las jóvenes de hoy en día, las herramientas necesarias para que ellas puedan decidir con conciencia si el aborto es o no es el camino que ellas quieren tomar.

Definición de Términos Importantes

Aborto: Cuando una mujer decide interrumpir su embarazo y remueve o expulsa el feto de su útero.

Aborto Espontáneo: El aborto que pasa de manera natural y no fue planificado con antelación.

Aborto Médico: Cuando la mujer toma pastillas o medicamentos para interrumpir y finalizar su embarazo.

Aborto Quirúrgico: Se utiliza un tubo para extraer el feto del útero de la mujer.

Aborto Terapéutico: Este procedimiento suele pasar cuando la mujer corre riesgo de muerte o si el aborto terminara afectando su salud. Por ende, la mujer tiene que optar por un aborto, porque físicamente no puede dar a luz al bebe.

Aborto Clandestino: Es cuando la mujer decide interrumpir su embarazo en clínicas y con médicos que no son aptos para hacer este tipo de procedimientos.

Pro Vida: Cuando estás de acuerdo en que los bebés no nacidos tienen un derecho de vivir, y no deben ser abortados.

Pro Elección: Cuando estás de acuerdo en que la mujer debería tener la opción de elegir entre si quiere optar por aborto, o seguir con el embarazo, ya que es su propio cuerpo.

Marea Verde: Un movimiento feminista realizado en Argentina para poder legalizar el aborto.

Información General

Abortos Clandestinos

Los abortos clandestinos son muy comunes en nuestra sociedad actual, dado que es una manera rápida y fácil para salir del paso, pero es extremadamente riesgosa. Este tipo de abortos son clasificados como aquellos que se llevan a cabo en instalaciones inadecuadas, con métodos peligrosos, y con doctores no aptos para poder proceder con esta interrupción. Muchas veces, las adolescentes de hoy en día, recurren a estos métodos riesgosos cuando el país en el que viven, el aborto es considerado ilegal o restrictivo. Además, este procedimiento pone en riesgo no solo al bebé, pero a la madre también. La vida de la madre, la recuperación postparto, su estado emocional y físico son solo algunos factores comprometidos cuando se realizan los abortos clandestinos. Uno de los países que lideriza estos abortos clandestinos es El Salvador, debido a la radicalidad en sus leyes, impuestas en hasta 30 años de penalización en la cárcel, como homicidio al efectuar dicho aborto. Como consecuencia, esto hace que las chicas adolescentes se inclinen por estos métodos de abortos clandestinos sin importar poner en riesgo su salud. Según el Centro de Derechos Reproductivos, El Salvador tiene aproximadamente 35,000 abortos clandestinos al año, siendo uno de los países con la tasa más elevada

de este procedimiento en Latinoamérica.

Por otro lado, de acuerdo al Instituto Guttmacher, "Las mujeres usan tanto el aborto como los métodos anticonceptivos" Esta frase insinúa el rol de la mujer en la sociedad actual, y como los estereotipos también influyen al momento de tomar la decisión de acudir a abortos inseguros. Debido a la presión social y la situación económica de las familias, las mujeres han acudido con más frecuencia a los abortos para poder reducir el número de hijos en sus familias. Esto lo hacen para encajar en el estereotipo de familias actuales con pocos hijos, ya que la mayoría de las familias tienen aproximadamente de 2 a tres hijos. Lo cual las diferencia de las familias en el 1960, cuando el índice de aborto era muy bajo, ya que las familias del momento habitualmente tenían 5 o más hijos y no controlaban la tasa de natalidad. En conclusión, los estereotipos influyen en la decisión de optar por el procedimiento de aborto, por el hecho de que las mujeres quieren encajar en la sociedad, y mantener familias con pocos hijos.

Pro Vida y Pro Elección

Los términos pro vida y pro elección son claves para comprender las perspectivas controversiales sobre el aborto. Pro vida significa que estás completamente en contra del aborto, y que la vida del bebe no nacido debe ser priorizada, y Pro elección se refiere a que la mujer debería tener la elección de decidir si desea interrumpir su embarazo o no, de manera segura. Los países reconocidos como pro vida suelen ser: El Salvador, Ciudad del Vaticano, Egipto, Nicaragua, Malta, entre otros. Al contrario, países identificados como Pro elección son: Argentina, Turquía, Canadá, Uruguay, Serbia, China, Grecia y demás.

Por ejemplo, en Argentina, en el 2018 se llevó a cabo una de las protestas más influyentes promoviendo la "Pro Elección." La Marea Verde logró cambiar la perspectiva de Argentina y que el aborto se legalizara completamente a

través de la ley 27.610 que fue aprobada por el Congreso Nacional el 30 de diciembre del 2020. Sin embargo, también hay organizaciones que trabajan para apoyar la "Pro Vida." Particularmente, el Comité Nacional por el Derecho a la Vida, fundado en 1968, se considera "la organización nacional antiaborto más antigua y más grande de los Estados Unidos. Cuenta con afiliados en los 50 estados y más de 3000 sedes locales en todo el país." Su meta es ayudar a que las leyes contra el aborto sean implementadas en las legislaciones de los estados y países, para disminuir el aborto, lo más posible.

Leyes Abordando el Aborto

Las leyes sobre el aborto varían dependiendo del país en el que te encuentres y en el estado en el que permaneces. Así como hay países donde el aborto es ilegal completamente, hay otros en donde es ilegal, exceptuando que sea por violación o porque la madre está en riesgo. También, hay países en los que la mujer tiene todo el poder en decidir si quiere abortar o no. Cada ley simboliza la posición del país en este tema.

Por ejemplo, en la Ciudad del Vaticano, más que todo por motivos religiosos, el aborto es ilegal bajo todas las circunstancias. Matar a una persona es un pecado capital que va en contra de las creencias de la iglesia católica. Por eso, el aborto está penalizado por años en la cárcel (la cantidad dependiendo de la gravedad de la situación). Por otro lado, hay países en los que el aborto es permitido solo en excepciones específicas. En el caso de Perú, si el embarazo fue por violación o la madre corre peligro y hay que salvar su vida, la mujer puede optar por un aborto, si el embarazo no cae debajo de ninguna de estas dos situaciones, el aborto está negado, ya que es ilegal. Por último, hay países como Uruguay en los que el aborto ha sido legalizado completamente. En Uruguay, el aborto es legal hasta las 12 semanas de gestación. Al habilitar esta ley, se pudo ver la disminución de abortos clandestinos en Uruguay, por el hecho de que están ofreciendo servicios aptos

para llevar a cabo este procedimiento de manera segura.

Por lo tanto, las leyes pueden cambiar de un día para el otro, y hay países en los que las leyes de aborto varían dependiendo de su estado. Por ejemplo, en México se aplica este sistema, las leyes no son regionales, son diferentes para cada estado. El aborto en la ciudad de México es permitido hasta la semana 12 de gestación. Pero en el estado Hidalgo el aborto es considerado ilegal. La penalización contra el aborto en Hidalgo sigue existiendo, al menos de que la salud de la mujer esté comprometida.

Países y Organizaciones Involucradas

Argentina:

Después de tanta controversia y debate entre la sociedad civil y los políticos, se logró cambiar la ley en diciembre del 2020, permitiendo que Argentina se convirtiera en el primer país de Latinoamérica en aprobar de manera legal el aborto. Previamente, La marea verde, un movimiento feminista que tomo lugar en Argentina desde el 2018, jugó un papel muy importante en esta aprobación. Por lo tanto, las mujeres salieron a la calle a luchar por sus derechos, y finalmente lograron cambiar la ley. Una de sus metas era efectuar el aborto de manera segura sin poner en riesgo la vida de la mujer. Esto contribuyó a la disminución de altos índices de abortos clandestinos, dado que antes de que se implementara esta ley hubo un aproximado de 500,000 al año en el país. En conclusión, habilitar el aborto en Argentina le garantizo a las mujeres y adolescentes, una mejor calidad de servicios de aborto seguros y legales.

La Ciudad del Vaticano:

La Ciudad del Vaticano firmemente cree en los derechos de los bebés no nacidos. Por ende, el Vaticano tiene leyes que impiden el aborto, y les parece

un procedimiento ilegal. Además, ellos le dan prioridad y protegen el don de la vida a toda costa, dado que matar es un pecado capital, y como se sabe, el Vaticano gobierna en base de las creencias católicas.

México:

Las leyes de aborto en México varían dependiendo del estado. Por ejemplo, en la Ciudad de México, está legalizado el aborto para mujeres de todas las edades y de todas las clases sociales. Sin embargo, así como hay estados en los que es permitido, hay otros en los que se considera ilegal. De hecho, son solo 12 estados los que aprueban el procedimiento del aborto. En consecuencia, esta división de ideologías confunde a la población y crea controversia. Ya que las leyes de aborto no son uniforme para todos los estados, esto limita el acceso a las clínicas públicas y privadas, para hacer la interrupción de manera segura. Como resultado, se estima que ha habido un aproximado de 750,000 a 1 millón de abortos clandestinos anualmente en México por la falta de servicios seguros con respecto al aborto. Para concluir, las diferentes perspectivas de los estados afectan desproporcionadamente a la población, ya que dependiendo del estado en el que vives, la calidad varía de los centros de salud al ejecutar la interrupción.

República Dominicana:

República Dominicana es conocida como el país con más embarazos adolescentes en toda Latinoamérica, dejando espacio para una tasa alta de abortos. El 20.5% de adolescentes entre 15-20 años quedan embarazadas en República Dominicana. Sus leyes con respecto al aborto son muy restrictivas, debajo de ninguna circunstancia dejan que este procedimiento se lleve a cabo, poniendo en riesgo la vida de muchas mujeres. Como resultado, se logra

ver como las mujeres no tienen otra opción que optar por los abortos inseguros, aproximadamente el 8% de las mujeres que realizan abortos clandestinos se mueren o sufren de infecciones postparto. Para resumir, en República Dominicana el aborto es totalmente ilegal, por lo tanto, el índice de abortos inseguros incrementa significativamente.

Salvador:

Las leyes de aborto en El Salvador son muy radicales, ellos firmemente creen en que el aborto es ilegal y la mujer que interrumpa su embarazo puede ser penalizada hasta 30 años de prisión por homicidio del feto. El Salvador es conocido por sus estrictas reglas acerca del aborto, las cuales llevan a las mujeres a inclinarse y elegir por métodos de aborto peligrosos, y por eso tienen un alto índice de abortos clandestinos. Aunque el aborto haya sido un aborto espontáneo, igual es visto como un delito de homicidio y es considerado para penalizarlo.

Cronología de Eventos Importantes

Fecha	Descripción del Evento
1994	La Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo fue llevada a cabo en el 1994. Cuya conferencia unió a 179 estados, los cual enfatizaron en la importancia del desarrollo de la población, y los derechos humanos.
1995	La cuarta Conferencia de la Mujer organizada por las naciones unidas en Beijing contribuyo e influencio a muchos países y sus perspectivas en tanto el aborto.

- 2001 Conferencia sobre Embarazo no Deseado y Aborto Seguro fue en México en el 2001. Su finalidad era promover la idea de la Planificación familiar, que básicamente significa que las familias tendrán que planificar cuantos hijos quieren para poder reducir los abortos que se producen por embarazos no deseados.
- 2009 Conferencia Latinoamericana, Prevención y Atención del Aborto Inseguro. Esta conferencia abordó las posibles maneras para poder ejecutar abortos seguros, y ofrecerle a las mujeres abortos más seguros.
- 2016 El 28 de septiembre del 2016 es declarado el día internacional del Aborto Seguro. Cada año, en esta fecha, se aprovecha la oportunidad de protestar por los derechos de las mujeres, y poder cambiar las legislaciones de los países para tener abortos más seguros al rededor del mundo.

Participación de la ONU, Resoluciones, Tratados y Eventos Relevantes

Las Naciones Unidas ha creado una variedad de comités que abordan el problema del aborto constantemente. Entre ellos está, el Comité de Derechos Humanos, la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo y la Conferencia Mundial sobre la Mujer.

En particular, El Comité de Derechos Humanos promueve la legalización del aborto si la mujer involucrada estuviese en riesgo. El CDH opina que negar el acceso completamente y bajo todas las circunstancias solo está creando que el índice de abortos inseguros crezca. Por ejemplo, El comité de derechos

humanos previamente ha solicitado que los países despenalicen los abortos causados por una violación, o los que ponen en riesgo la vida de la mamá.

Además, en 1994 se llevó a cabo la conferencia internacional sobre la población y el desarrollo en Cairo. Su propósito era buscar el bienestar de la sociedad. Por ende, en cuya conferencia, abordaron el tema del aborto, ya que está conectada con la salud y el bienestar de la mujer. También, esta conferencia prioriza y es de suma importancia el derecho de la mujer.

Finalmente, la conferencia mundial sobre la mujer. Su meta es promover la igualdad para las mujeres y garantizar sus derechos en la sociedad. La conferencia en Beijing, en 1995, fue un triunfo para el feminismo, ya que pudieron abordar temas sociales, económicos, políticos, entre ellos el aborto, y los derechos de aquel procedimiento.

Previos Intentos para Resolver el Problema

Previamente, las Naciones Unidas se han enfocado en influenciar a los países y adaptar las legislaciones acerca del aborto por el bien común y de manera justa. Aunque, por la gran controversia en la opinión de los diversos países, es complejo poner a todos los países de acuerdo en que es “lo bueno” y que es “lo malo.” Sin embargo, ha habido previos intentos que han puesto su granito de arena para solucionar el problema general.

Por ejemplo, el comité OMS (La Organización Mundial de Salud) ha contribuido en crear conciencia en la sociedad, de los riesgos que puede causar proceder con un aborto clandestino. Poner en riesgo la vida de la mujer, es inaudito, y lo que hace esta organización es orientar a las personas que quieren saber más sobre el tema, y dar acceso a los métodos anticonceptivos, seguros y requeridos para reducir los embarazos no deseados, que pueden llegar consecutivamente a un aborto.

En 1999, La Asamblea Nacional de las Naciones Unidas declaró que “en los casos en que el aborto no es contrario a la ley, los sistemas de salud deben capacitar y equipar a quienes prestan servicios de salud y tomar otras medidas para asegurar que el aborto se realice en condiciones adecuadas y sea accesible. Se deben tomar medidas adicionales para salvaguardar la salud de la mujer.” Esto es significativo, ya que ha habido conferencias abordando y discutiendo este problema global tan grande. La postura, y la perspectiva de la ONU es importante dado que nos indica las medidas necesarias que los países tienen que tomar para lograr un aborto seguro.

Posibles Soluciones

El alto índice de aborto en adolescentes es un desafío en la sociedad, que hasta hoy en día no ha sido resuelto completamente. Aunque las Naciones Unidas haya creado múltiples conferencias, comités, tratados que han colaborado para reducir las tarifas tan altas, es básicamente imposible erradicarlo completamente.

Una forma en la que el aborto en adolescentes puede disminuir es educar a las nuevas generaciones sobre el tema. Agregar en el currículum de las escuelas una clase que aborda los riesgos que implica tener relaciones desde temprana edad, y como lidiar con el aborto de manera segura. Al escuchar esta clase informativa, los jóvenes estarán más conscientes al tomar sus decisiones personales, y tendrán más cuidado al momento de empezar su vida sexual. También, otra manera muy importante, la cual puede disminuir la tasa de abortos inseguros, es el acceso a servicios de salud de confianza. La mayoría de las veces, las mujeres optan por métodos de abortos inseguros, dado que no tienen las instalaciones para llevar a cabo un aborto seguro o en su país está prohibido y lo tienen que hacer a escondidas. Las legislaciones

estrictas tienen que ser adaptadas a lo que la sociedad de hoy en día necesita, los países tienen que llegar a un acuerdo para poder disminuir estas tasas tan elevadas lo antes posible para no poner en riesgo a más vidas de mujeres.

Objetivos de Desarrollo Sostenible

Las Naciones Unidas, a lo largo de los años, han creado 17 objetivos de desarrollo sostenible que han sido hechos para mejorar el bienestar del mundo. Particularmente, el tema del aborto puede ser conectado con el objetivo #3 “Buena Salud y Bienestar.” El tema conecta con este objetivo, por el hecho de que el aborto le trae consecuencias no solo físicas pero también psicológicas a la mujer. Sin embargo, el aborto sigue siendo una cirugía, y su procedimiento puede poner en riesgo la vida de la mamá si no es hecha de manera correcta. Al tener tantas leyes restrictivas abordando el aborto, es complicado no tener abortos clandestinos.

Bibliografía

“Aborto - Procedimiento: Medlineplus Enciclopedia Médica.” *MedlinePlus*, U.S. National Library of Medicine, medlineplus.gov/spanish/ency/article/002912.htm. Accessed 12 June 2024.

“Aborto En Argentina: 3 Claves Que Explican Por Qué Esta Vez Sí Se Aprobó La Ley de La Interrupción Del Embarazo.” *BBC News Mundo*, BBC, www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-55483258. Accessed 12

June 2024.

“El Aborto Inseguro Sigue Matando a Decenas de Miles de Mujeres En Todo El Mundo” – Advierten Expertos de La ONU | Ohchr,

www.ohchr.org/es/2016/09/unsafe-abortion-still-killing-tens-thousands-women-around-world-un-rights-experts-warn. Accessed 13 June 2024.

“El Salvador: La Corte Analizará Caso Sobre Prohibición Absoluta Al Aborto.” *Human Rights Watch*, 23 Mar. 2023,

www.hrw.org/es/news/2023/03/23/el-salvador-la-corte-analizara-caso-sobre-prohibicion-absoluta-al-aborto.

Mar Centenera, Federico Rivas Molina. “Argentina Legaliza El Aborto.” *El País*, 30 Dec. 2020,

elpais.com/sociedad/2020-12-30/argentina-legaliza-el-aborto.html.

Mexico.com. “Abortos Clandestinos En México: Las Cifras y Las Alternativas.” *ElDiario.Es*, 20 Aug. 2018,

www.eldiario.es/internacional/abortos-clandestinos-mexico-cifras-alternativas_1_2756593.html.

“Mientras EE. Uu. Limita El Acceso al Aborto, Algunos Estados de México Lo Extienden.” *Human Rights Watch*, 22 June 2022,

www.hrw.org/es/news/2022/06/22/mientras-ee-uu-limita-el-acceso-al-aborto-algunos-estados-de-mexico-lo-extienden.

Parenthood, Planned. "Mexico: Planned Parenthood Global." *Planned Parenthood*,
www.plannedparenthood.org/about-us/planned-parenthood-global/where-we-work/mexico. Accessed 12 June 2024.

Parenthood, Planned. "¿Qué Significa 'Proelección' (pro-Choice) y 'Provida' (pro-Life)?" *Planned Parenthood*,
www.plannedparenthood.org/es/blog/que-significa-proeleccion-pro-choice-y-provida-pro-life. Accessed 12 June 2024.

Sura, Rodrigo. "La Restrictiva Ley Del Aborto de El Salvador, a Examen En La Corte Interamericana de Derechos Humanos." *ELMUNDO*, 23 Mar. 2023,
www.elmundo.es/internacional/2023/03/23/641c1ef2fc6c832a358b4591.html.

Zorrilla, Gabriel González. "A Prisión Por Perder Un Bebé: Ley Del Aborto En El Salvador – DW – 11/02/2022." *Dw.Com*, Deutsche Welle, 11 Feb. 2022,
www.dw.com/es/a-la-c%C3%A1rcel-por-perder-un-beb%C3%A9-el-salvador-y-la-ley-sobre-el-aborto/a-60750880.

Apéndice

- I. Las medidas requeridas por la Organización Mundial de la Salud para optar por un aborto de manera segura

<https://www.who.int/es/news/item/09-03-2022-access-to-safe-aborti>

[on-critical-for-health-of-women-and-girls](#)

- II. Estadísticas sobre la cantidad de abortos convocados por jóvenes en América Latina

<https://www.paho.org/es/noticias/29-3-2023-salud-sexual-reproductiva-adolescentes-menores-15-anos-asistidas-por-aborto>

- III. Artículo sobre la Marea Verde, la cual explica como este movimiento influencio en el cambio de leyes en relación con el aborto en Argentina

<https://www.nytimes.com/es/2020/03/04/espanol/opinion/aborto-argentina.html>

- IV. Informe general hablando del aborto y sus consecuencias

https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Issues/Women/WRGS/SexualHealth/INFO_Abortion_WEB_SP.pdf

- V. Mapa gráfico que muestra la perspectiva de todos los países en relación con el aborto y sus legislaciones

<https://cnnspanol.cnn.com/2023/09/06/en-que-paises-derecho-a-aborto-legal-ilegal-orix/>

- VI. Artículo creado por el Comité de Derechos Humanos, que demuestra su perspectiva sobre el aborto

https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/HRBodies/CCPR/GCArticle6/GCArticle6_SP.pdf

- VII. Posibles Soluciones que pueden reducir el porcentaje alto de aborto en adolescentes

https://lac.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/final_dec_10_appr

[oved_policy_brief_design_ch_adolescent.pdf](#)

- VIII. Informe que habla sobre el aborto específicamente en América Latina

<https://www.guttmacher.org/sites/default/files/pdfs/pubs/ib12sp.pdf>